

	PTAS.	CTS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número sueldo 5 céts.  
Id. atrasado 10 "

## Antigüedades

Hasta el día 4 del mes de Noviembre permanecerá en esta capital el representante en España de la acreditada casa de *Spirig* de Londres deseando comprar á elevados precios toda clase de objetos antiguos con especialidad tapices; cajas de oro esmaltadas ó grabadas, plata, hierro, bronce ó esmaltadas; collares de perlas, diamantes montados en plata ó esmeraldas; abanicos; relojes y figuras de bronce ó porcelana; terciopelos, faldas y cubre-camas de seda de colores; mantillas de encaje; bandejas de plata; armas; retratos pintados en madera, silleras talladas y doradas; objetos y ornamentos de iglesia, etc.

Fonda de Mallorca (BARNILS)

Horas de 10 á 1 También se visitan las casas

## La cuestión del Hornabeque

El tema de todas las conversaciones de estos días es la reciente Real orden del Ministerio de la Guerra referente á las obras de la nueva fábrica de gas que se construye junto al camino de ronda, en el llamado *Camp den Serrialla*.

Este asunto, sobre el cual ha dado su parecer y de una manera unánime, casi todos nuestros colegas, prescindiendo del caso concreto que lo motiva y de los intereses particulares que puede lesionar, entraña un interés general y de superior trascendencia para esta ciudad, que no permite pasarle en silencio por ningún género de consideraciones.

La catástrofe del Rebollín de San Fernando es la lección más dura que haya podido recibirse de la imprevisión y de la negligencia; y, sin embargo, parece que de nada nos ha servido. A no mucha distancia de aquel lugar para siempre lúgubre, tenemos el Hornabeque y en ese Hornabeque almacenadas unas sesenta ó setenta toneladas de pólvora más ó menos servible, si no por completo inútil.

El peligro megal, superior á toda ponderación, que entraña dicho polvorín para la seguridad de estos habitantes, no nace, por cierto, de la proximidad ó lejanía de cualquier otro edificio. El Hornabeque tiene para Palma su peligro en sí mismo, esencialmente, con independencia de toda vejería; tiene el peligro en la espantosa carga que almacena; tiene el peligro en su contigüidad á populosos barrios; tiene el peligro en el estrago incalculable, que un solo descuido bastaría á producir.

Se construyan ó no fábricas á su lado, el polvorín, en virtud de la más vulgar prudencia, no debería subsistir, dónde y cómo está, por exquisita que sea la vigilancia que en él se ejerza, —como reconocemos que se ejerce. Así, no nos explicamos la pasividad y la confianza generales ante amenazas de este género. No comprendemos como se pasa súbitamente del pánico á la tranquilidad, del clamor tumultuoso en los días de la voladura del *Camp pelat*, á somnolencia, al fatalismo, al abandono presentes. Tratárase de una inminencia de guerra ó de una necesidad nacional, podría temporalmente justificarse la permanencia de dicho depósito y ante tal interés cederíamos resignados. Pero que se ha dicho que se trata de pólvora retirada, de un desecho, de un artículo inútil para todo, como no sea para abastir algún día, si la desgracia llegase, media población?

Y es justo, por otra parte, sacrificar á un depósito de condición tan secundaria, los fueros de la industria libre, el natural desarrollo de la ciudad y los intereses particulares? A la ilustrada consideración del señor Sainz de Miera, dignísimo Capitán general interino, dejámos la respuesta.

Creíamos, y seguimos creyendo que la ley sobre el derribo de Murallas, había resuelto para siempre los conflictos entre la propiedad privada y el ramo de guerra, en beneficio de entrambos. Y nos parece que declaradas la inutilidad del actual recinto y la cesación de las antiguas zonas, lo accesorio seguiría la condición de lo principal. Creíamos, cuando menos, que la propiedad precaria é interina de esas murallas y de esos hornabeques, ya cedidos en virtud de una ley y condenados al derribo en plazo no lejano, cedería á otra propiedad nueva, útil, construída con carácter permanente. ¿No clamaría al cielo que en nombre de la proximidad al polvorín se ordenase hoy el derribo de una fábrica, y que una vez destruidos ésta y el capital que costó, al cabo de uno ó dos años, se abandonasen polvorín y Murallas?

Ni podría reclamarse ese derribo, según dice la Real orden, por no haberse cumplido «los trámites que las ordenanzas municipales previenen para la instalación de edificios ó industrias consideradas como peligrosas ó insalubres». En este caso, empezemos por ocuparnos del Polvorín, edificio mucho más

peligroso; y veamos si la permanencia de ese polvorín se ajusta también á los preceptos de las ordenanzas municipales, á las condiciones de la legislación general sobre aquellos y á los consejos de la ciencia militar contemporánea acerca de tal materia.

## Desde Barcelona

Cándido y yo.

Un Doctor Pangloss, posibilista, con el cual, á veces, hablo de *omnia re*, sostiene que muy pronto alcanzaremos la plenitud de los tiempos «pues que, vencedores en Cuba y en Filipinas de dos gravísimas insurrecciones, cubiertos de gloria nuestro Ejército y nuestra Marina, proclamada la república conservadora y jefe de ella el gran tribuno D. Emilio Castelar, única Esperanza de la Patria, solicitados á la vez por los dos ó tres bandos que dentro de pocos años se disputarán la hegemonía de Europa, nivelados los presupuestos de la nación y boyante nuestro crédito gracias á ciertas reformas republicanas, consistentes en la precisión de la lista civil y la mitad del presupuesto del clero, y saneada la hoy inmensísima administración local, gracias á la ingerencia de gente austera y catoniana, España logrará una época de esplendor y prosperidad, como jamás la soñarán los hombres más utopistas de la monarquía absoluta y constitucional.»

Ese mismo posibilista, tan convencido de que vivimos, más bien, de que viviremos, en cuanto D. Emilio empuñe las riendas y el látigo del gobierno, en el mejor de los Estados de Europa, no cree en la evolución de las ciencias sociales y políticas y se empeña en que Castelar ha dicho la última palabra respecto á esta materia; república unitaria; uniformidad administrativa; una sola lengua oficial de los Pirineos al Estrecho de Gibraltar, un solo presidente y un solo Verbo posibles, El, D. Emilio, el ruiseñor patriótico y semi-divino, cantor de los glorias nacionales que forman una idéntica é indivisible constancialidad con el espíritu de la patria... ¡Oh, gran Dios!

Tampoco puede comprender mi buen amigo cómo un Estado que dentro de pocos años será libre, feliz é independiente, está aún tan aferrado á lo que él llama irónicamente sus veneradas tradiciones, y entre las cuales, al lado de la Religión y de la Monarquía, coloca las corridas de toros. No hace muchos días se quejaba amargamente de que ciertos periódicos dedicasen casi tanto espacio á reseñar espectáculos de tal jaez como á las noticias de la guerra y de que concedían más importancia á la muerte de un Lescac ó de un Lemete que al comportamiento heroico de un oficial ó de un soldado. Pero cuando mi hombre se enfadó de veras fué al ver que los estudiantes de Medicina celebraban una becerra á beneficio del Hospital de Niños Pobres, no alcanzando á comprender «la relación que pudiera existir entre las infelices criaturitas, el bisturí de los médicos y los cuernos de los novillos». Anoche se puso algo más que enfadado: dió al olvido su optimismo y se enfureció porque los estudiantes del último curso del Bachillerato se proponen imitar á los de Medicina dando una novillada á beneficio de los heridos que regresen de Cuba. «En este país, dijo con rabia trágica, es imposible el progreso y la civilización. Los estudiantes deben limitarse á estudiar y no meterse nunca en lo que no les importe, sobre todo cuando lo que no les importa les degrada y envilece.»

«Poco á poco, le contesté; las corridas de toros es algo que importa á todo buen español y algo que en vez de envilecer y degradar, ennoblece y levanta el ánimo. ¿Cree V., señor mío, que las corridas no contribuyen á formar el carácter nacional, fiero é indómito, que no se para á reflexionar sino que remata en las tablas ó salta al callejón contestando secamente á la guerra con la guerra, embistiendo con los ojos cerrados como el noble y valiente toro? ¿Cree V., tal vez, que no es símbolo del espíritu español, el bellissimo desfile de arrogantes muchachos, con la mantilla blanca y el aire *afamencado*, ajenas á todo cuanto no sea divertirse y... pescar novio? ¡Si este país es el más divertido de la tierra! Aquí nos divertimos cuando hace sol, porque el día es alegre, y cuando llueve para no estar tristes; cuando el telégrafo nos trae buenas noticias para celebrarlas y cuando nos les tresmiten malas para espantar las penas; cuando queremos solemnizar un acontecimiento cualquiera y cuando queremos ejercer una obra de caridad, y ¡véalo V.! los mismos soldados que se embarcan para Cuba y Filipinas se divierten tocando panderos y guitarras y de seguro bailan cuando

los demonios negros de Macao, como en horrible cacería macabra, aparecen vomitando fuego y huyendo vergonzosa y cobardemente, pero matando al mismo tiempo. Déjese V. de pampinas, amigo mío, que todo está bien en este mundo y á las corridas de toros, en gran parte, debemos este carácter enérgico, valeroso, indomable, que nos hace admirar de toda Europa y al cual, junto con el señor Castelar, deberemos la próxima prosperidad nacional.»

El Pangloss posibilista en vez de calmarse con estas estaplamas, se encolerizó terriblemente y olvidando que todo tiene su razón suficiente, empezó á echar aspjos y culebras por su boca al parecer de *biscuit glacé* á la vainilla, poniendo á la prensa como chupa de dómine, al Ayuntamiento de Barcelona cual dirían dueñas, al Gobierno como un estropejo y al pueblo necio que paga sin recibir gusto como á un chino engañado.

A las primeras horas puse oídos de Mercader, que á veces no hay *mejor* sordo que el que no quiere oír; pero en cuanto vino la filípica contra las tres últimas entidades me convertí todo en oídos, porque nada hay tan sabroso como la mormuración y las maldiciones de un optimista, por el contraste que resulta entre sus ideas en general y las que emite bajo la influencia de una impresión contraria.

Del Ayuntamiento me dijo «que por aquí... y que por allá, y que si el Alcalde es... y que si el Alcalde aquello, y si este hace y el otro... hace también y que... primas ó chanchullas y que si la vista gorra... es un buen recurso, y que aún podría decirle más, «hasta que vino á parar á lo de la unificación de la deuda, un negocio propuesta por varios banqueros belgas á nuestro Ayuntamiento y según el cual negocio, al decir de belgas y concejales, Barcelona reportaría algunos millones de beneficio, aunque según las cuentas de periodistas inteligentes en la materia la ganancia soñada es una pérdida real de muchos millones de pesetas. «Afortunadamente, añadió, el proyecto está naufragando; que si llega á prosperar, fuera cosa de acudir á la utilización de la máquina de barrer.»

Tocó su turno al gobierno y entonces ¡Dios mío! tuve que meterme algo del salicilado en los conductos auditivos por miedo á una infección. ¡Pobre Cánovas! ¡Tejada Valdosa, infelice! ¡Despachado Castellano! Hasta Azcárraga sufrió una amputación. Aquí no hay más generales que Arolas y López Dominguez. Y si no viene pronto un cambio de gobierno será cuestión de emigrar.

¡Y del pueblo, cuanto no digo! Cándido, sufrido y resignado, no sabe sacudirse los males que le afligen, porque ya no tiene fuerzas ni alientos para nada grande y heroico. «Su postulación y su indiferencia son tales que ya he perdido la esperanza de que se regeneren... dentro del actual régimen», me dijo al oído, como quien hace una confesión por mucho tiempo comprimida dentro del pecho. «¡Esto está perdido!» añadió, desconsolado. «El caciquismo despótico y brutal invade todas las esferas; el agricultor continúa aferrado á la rutina, el propietario oculta parte de su riqueza para pagar menos contribución y el gobierno lo aumenta al infeliz que declara la verdad, los ayuntamientos son pandillas de vividores, las oficinas del Estado refugio de holgazanes; los ricos no trabajan por orgullo y los pobres por pereza y por falta de buena alimentación; ya nadie hace caso de las calamidades; no pensamos los españoles en perfeccionarnos; nos limitamos á vivir, á vivir al día, sin previsión de ninguna especie, y á las noticias que vienen de Cuba y Filipinas, respondemos llenando las plazas de toros, ó los frontones y los teatros; levantando voladores y reñideros de gallos, como si se nos acabara el tiempo de gozar de la vida...»

Yo le escuchaba sorprendido. Al terminar le observé que todas estas ideas se compaginaban muy mal con su eterno optimismo. Pero él, como si no me hubiese oído bien, contestóme, que nunca, nunca, los españoles habían sido ni más previsores, ni más fuertes, ni más hombres, mas que la Revolución del 68 los había convertido en mayores de edad y que si aún no habían ejercido de ciudadanos esto era debido á la Restauración.»

Creí que se había vuelto loco; pero pronto hubo de convencirme de lo infundado de mi creencia al oír que acercando nuevamente sus labios á mi oído exclamaba: «Todo esto lo arreglará D. Emilio. Yo solo creo en El.» Y su pensamiento se sumergió nuevamente en las irizadas olas del optimismo, en el mar bonanzable del eterno sueño de regeneración...

B. AMENGUAL.

25 Octubre de 1896.

## Los nuevos generales

[Don Ramón González Tablas

Nació el día 4 de Marzo de 1842, é ingresó en la Academia de Estado Mayor el 14 de Agosto de 1859, permaneciendo en ella hasta que, á petición propia y por el mal estado de su salud, obtuvo la licencia absoluta en 1.º de Septiembre de 1861.

El 11 de Diciembre siguiente se le concedió el empleo de subteniente de infantería con destino al ejército de Cuba.

Embarcó para Méjico el 26 de Febrero de 1862, siendo destinado al batallón cazadores de la Unión, y luego al cuartel general del conde de Reus, en concepto de agregado. Permaneció en Orizaba y Veracruz hasta el 15 de Mayo, que regresó en la Habana.

Con el batallón de ingenieros marchó á la isla de Santo Domingo en Octubre de 1863, quedando dedicado, á su llegada á Puerto Plata, á los trabajos de atrincheramientos, y concurriendo á los hechos de armas que tuvieron lugar el 21 de dicho mes y el 30 del siguiente.

Por los méritos que entonces contrajo fué recompensado con el grado de teniente.

Continuó después prestando servicios de campaña, por los cuales fué promovido á teniente; y en Abril de 1864 regresó á Cuba, volviendo á la isla de Santo Domingo en Septiembre del mismo año con el regimiento de Nápoles. Asistió á diferentes operaciones de guerra hasta que, acordado el abandono de la mencionada isla, retornó á la de Cuba en Junio de 1865.

Posteriormente perteneció á los batallones de cazadores de San Quintín y Ballén, y á los regimientos de Esdña y del Rey, regresando á la Península en Enero de 1868.

Hallándose de reemplazo, asistió voluntariamente á la batalla de Alcolea el 28 de Septiembre del propio año, á las órdenes del general Echavarría, alcanzando el empleo de capitán por el mérito que en ella contrajo.

Más tarde sirvió en diversos cuerpos y como ayudante del gobernador militar de la provincia de Navarra y del segundo cabo de la capitánía general de Vascongadas; habiendo prestado, desde Abril de 1872, varios servicios de campaña que fueron premiados con el grado de comandante y la cruz roja del Mérito Militar.

En Enero de 1873 fué nombrado para la organización y mando de la compañía de Tiradores del Norte, con la que salió á operaciones en Febrero, tomando parte en la acción de Moncal el 9 de Marzo. El 19 de Abril se apoderó de la villa de Barga y de Roncesvalles, y el 24, del fuerte de Arneguirar en Valcarlos, después de sostener reñido combate. Por estos hechos fué agraciado con el empleo de comandante y la cruz roja de 2.ª clase del Mérito Militar.

En Agosto de dicho año 1873 pasó á Madrid, y en Noviembre volvió á operar contra las facciones en las provincias de Cuenca, Albacete y Valencia, componiendo parte, posteriormente, del ejército sitiador de Cartagena, hasta que se rindió la plaza, y obteniendo el grado de teniente coronel.

El año 1874 estuvo en operaciones en las mencionadas provincias, habiendo asistido á distintos hechos de armas, por los que fué recompensado con el empleo de teniente coronel. A fines de Diciembre se le destinó al ejército del Norte, donde permaneció constantemente en campaña hasta su terminación en Marzo de 1876, mandando varios batallones, y encontrándose, entre otras muchas, en las acciones de Monte Esquinas, Oteiza y Peñacerrada, en el levantamiento del bloqueo de Pamplona y en los combates de Villarreal y Bernardo. Por sus distinguidos servicios de guerra, fué recompensado con el grado y empleo de coronel y la cruz roja de 2.ª clase del Mérito Militar.

Se le confió el mando del regimiento de Galicia en Febrero de 1878, y del de Navarra en Abril de 1882, nombrándose vocal de la Junta Superior Consultiva de Guerra en Julio de 1885.

Ascendió á brigadier en Diciembre de 1888, ejerció desde Enero de 1889, el cargo de jefe de brigada del distrito militar de Navarra, pasando á desempeñar igual comitado en el de Vascongadas en Marzo de 1892.

Mandó la 23.ª brigada orgánica desde Julio siguiente, hasta que, en Agosto de 1893, fué nombrado jefe de la 1.ª brigada de la primera división del sexto cuerpo de ejército, en la cual continúa.

Ha desempeñado diferentes emisiones, cuenta 36 años y 11 meses de efectivos servicios, de ellos 8 en el ejemplo de general de brigada, hace el núm. 4 en la escala de su clase y



# La Almudaina

Se ha puesto á la venta en la librería de **AMENGUAL Y MUNTANER** al precio de **2'50 pesetas**, el número extraordinario que **LA ALMUDAINA** dedica como recuerdo necrológico al venerable escritor Don José M.<sup>a</sup> Quadrado.

Basta para hacerse cargo de lo interesante que resulta transcribir el siguiente **Sumario**:

† El Obispo de Mallorca.—Antonio Maura.—*En la muerte de Quadrado*, Miguel Costa y Llobera, Pbro.—*Quadrado*.—*Una impresión*, Frates.—*Resignación*, Jerónimo Rosselló.—*En memoria de Quadrado*, Nuestra opinión, Bartolomé Ferrá.—*En la muerte de Don José M.<sup>a</sup> Quadrado*, Thomás Forteza.—*En la muerte de Don José M.<sup>a</sup> Quadrado*, J. L. Estelrich.—*Don José M.<sup>a</sup> Quadrado*, Restituto del Valle Ruiz (Agustino).—*A Mallorca en la muerte de su historiador*, Juan Alcover.—*\*\*\* José Miralles*, Pbro.—*Carta*, Pere Orlandis.—*A la memoria de Don José M.<sup>a</sup> Quadrado*, Antonio M.<sup>a</sup> Alcover, Pbro.—*Su estilo*, Ramón Obrador.—*Más felices que desgraciados*, P. Blancs.—*Desde la patria de Quadrado*, Angel Ruiz y Pablo.—*Càntich vinticinquè del Llibre d' Amich e d' Amat del Beato Ramon Lull*, Jacinto Verdager, Pre.—*In obitu maxime historiographi M.<sup>a</sup> Quadrado*, Matthias Rotger, Pr.—*En la muerte del eminente historiador Don José M.<sup>a</sup> Quadrado*, Mateo Rotger, Pbro.—*\*\*\* Gabriel Alomar*.—*Quadrado*, Gabriel Maura.—*Estanislao Aguiló*.—*Las hijas de Quadrado*, Miguel Binimelis Quetglas.—*\*\*\* Carta*, Juan Palou y Coll.—*A Don José M.<sup>a</sup> Quadrado*, E. Reig, Pbro.—*Auf den Tod Quadrado's*, Johannes Fastenrath.—*Recuerdo á nuestro querido amigo Don José M.<sup>a</sup> Quadrado*, José Rullán, Pbro.—*A Don Tomás Aguiló*, † Antonio Montis.—*Carta á la señora viuda de José M.<sup>a</sup> Quadrado*, Fernando Moneder.—*Fragmento*, Mariñ Flaquer.—*Carta á la señora viuda de Quadrado*, B. de Berthou.—*Quadrado*, Fermín Canela y Secáde.—*El último triunfador*, Valentín Gómez.—*Per memoria*, Melchior Massot Planes, Prevere.—*Música: Liberame, Domine*, Bartolomé Torres.—*Optimo Joseph M.<sup>a</sup> Quadrado*, Guillermo Massot.

se halla en posesión de las condecoraciones siguientes:

- Una cruz de 1.<sup>a</sup> y dos de 2.<sup>a</sup> del Mérito Militar con distintivo rojo.
- Medallas de la guerra civil y de don Alfonso XII.
- Cruz y placa de San Hermenegildo.
- Gran cruz blanca de Mérito Militar.
- Cruz de Nuestro Señor Jesucristo de Portugal.

## En campaña

Los combates de Tumbas de Torino.—Treinta y seis horas sin comer.—Hospitales atestados.—Situación de Maceo.—Fuerzas sin enlace.—Ventajas inesperadas.—Combates victoriosos.—Bernal.—A Pinar del Río.

Habana 12 Octubre

Reunidas, como decía en mi anterior, las columnas de Francés y Hernández de Velasco y combinados bajo la dirección del general Melguizo sostuvieron los tremendos combates en Tumbas de Torino y Manajas, separadas las dos columnas, pero oyendo la una los fuegos de la otra. Que los insurrectos se han batido allí con tesón, lo dice el propio general Melguizo, y lo comprueban aquellas audacias de llegar hasta nuestros cañones, viéndose precisados los artilleros á tirar del machete. Lo dicen también nuestras bajas y la prolongación de los combates que privó de alimento y de agua á nuestros soldados durante treinta y seis horas.

Cuando Bernal con los pocos soldados que recogió en Pinar del Río (San Marcial) caminaba rápidamente de Viñales á la Esperanza, donde ya el estado mayor le había enviado á San Fernando, las fuerzas de Melguizo se retiraban con sus numerosos heridos á Dimas con objeto de prestarles mejor asistencia y de dar á los que habían salvado el necesario descanso. Vinieron á la Habana los heridos y el coronel Francés, enfermo de calenturas, siendo trasladados á estos hospitales, donde ya no cabe más gente, donde la aglomeración, que va pareciendo mal á todo el mundo, quiere justificar Losada por la necesidad de tener libres para las nuevas operaciones los hospitales y enfermerías del campo.

Maceo no podía ir bien. Si antes de los combates lleva impedimenta, después, con tantos heridos, su avance hacia las lomas tenía que ser penoso.

Y lo era por cuanto Bernal, que creía encontrarlo entre Viñales y la Esperanza, tuvo que retroceder á la parte comprendida entre Viñales y Pinar del Río, porque Maceo necesitó cambiar de itinerario, y á pesar de esto y de no ser el nuevo camino mucho más largo, lo encontró Bernal y lo batió con ventaja por haber ocupado sin ser visto las posiciones de Caja del Toro.

Por el otro lado, por las lomas de Peña Blanca encontró á su paso Maceo á la pequeña fuerza de Cantabria, salvada ó auxiliada, que esto no lo sé, por el batallón de Asturias al mando del teniente coronel Granados, que, de acuerdo con Bernal, había salido de Pinar del Río, y que, según las referencias del Estado Mayor, debía darse la mano con aquel general. Sin duda llegó tarde esa fuerza, puesto que antes de tomar ninguna posición sostuvo rudo combate con una parte del enemigo, ocupando éste las alturas y nuestros soldados el llano. Después de tan heroica defensa, Granados se retiró con sus ciento y pico de heridos á Pinar del Río y oyó al pesar pastoralmente el fuego que Bernal sostenía de allí á tres kilómetros.

La combinación, si bien no tuvo todo el resultado que se esperaba y dejó á Bernal con tan pocas fuerzas, como eran también las de Granados para sostener aquel encuentro, ofreció una ventaja inmensa, porque el enemigo, batiéndose por la Peña Blanca estaba descuidado por la Caja del Toro, y al marchar dando la vuelta pasó á poca distancia de las posiciones de Bernal, que en aquellos momentos aprovechó bien los cartuchos y la metralla sin bajas por nuestra parte. Fue luego cuando, retirado Granados y cuando apercibidos los insurrectos de lo que tenían enfrente, se organizaron primero para la defensiva, después para la ofensiva, con ataque violento y atrevido que nos produjo las más numerosas y sensibles bajas. Ya había terminado el combate y nuestras tropas, que desde las nueve de la mañana hasta las tres de la tarde pelearon sin beber una gota de agua, pero lecos de entusiasmo porque se hartaron de matar en aquella confusión y aquel amontonamiento de rebeldes sorprendidos en su marcha, pusieron á descansar y á tomar algún alimento.

La acometida del enemigo fué tremenda: algunos se acercaron hasta cien metros, siendo barridos por la metralla de nuestros cañones dirigidos ya por el capitán Compañi, ayudante de Bernal, porque los oficiales de artillería estaban heridos. Después del primer empuje rechazado, los rebeldes que venían detrás tropezaban con los más audaces, que caían muertos, y contenidos en su avance por aquel montón de carne humana, levantaban los brazos como pidiendo clemencia.

En aquellos momentos se desarrollaba una escena trágica en la retaguardia de la columna. Los insurrectos que ya habían pasado encon-

traronse metidos entre los grupos de nuestros soldados al cuidado de las acémilas con municiones y víveres; y allí se entabló un combate inesperado, cuerpo á cuerpo, á machetazos, á bayonetazos, empleando el Mauser no para disparar, sino para golpear, porque ni espacio quedaba para echarse á la cara el fusil. Una mujer de las muchas que los insurrectos llevaban destrozó un carrillo de un arañazo á uno de nuestros soldados.

X

Ha sido este el combate más sangriento de todos los de la guerra y merecedores son todos los que en él tomaron parte de las más altas recompensas.

Cuando se trata de ciertos jefes y cuando los hechos se realizan á la luz del día no hay nadie que abrigue dudas ni que alimente esos recelos que con sobrada razón inspiran en la Península, no las noticias de los periódicos, sino los propios partes oficiales. Nadie más dispuesto que yo á ensalzar el mérito; pero constante, y buena es esta ocasión para decirlo, que nadie como yo se ha resistido á llamar héroe á todo el mundo y á dar importancia á combates insignificantes. Son muy pocos los nombres que he recogido en mis correspondencias, aun teniendo tanto deseo de llenar de nombres todas las columnas del periódico; muchos, si duda, habrán quedado ocultos injustamente porque no es posible saberlo todo; muchos no han figurado porque no debían figurar.

Ya se ve aquí con cierta satisfacción que no son tantos como eran antes los entusiasmos de los pueblos al recibir á sus hijos los que regresan de la guerra. Poco será el aplauso popular y los halagos de todas clases para el que ha peleado como héroe, ó para el que ha vertido su sangre en estos campos, pero es lamentable que participen de todo eso los que se van discutidos, que no juzgados.

Combates como el de Bernal, en que se vieron caer los muertos á montones y nada se dijo el primer día por temor á exagerar, en que todos los que se han batido dentro de la gloriosa Laureada de San Fernando y no la pide nadie, estos son los combates nunca bastante elogiados.

Ha sido aquí en la misma residencia del general en jefe, donde se quiere dar á los héroes el premio que merecen, y entre todos más que ninguno el médico que, como todos los que están en campaña, llegan á realizar los actos más hermosos de abnegación. Este médico, cuyo nombre no conozco, curó á todos los heridos en medio del combate. Más de un herido, estando haciéndole la primera cura, recibió otro balazo.

Cuando á la mañana siguiente Bernal llegó con sus muertos y sus heridos á Viñales, allí estaba con su columna el general Melguizo. Descansaban sus soldados de la ruda pelea de cuatro días antes y de una marcha que, según las noticias oficiales, habían realizado detrás del enemigo sin darle alcance cuando éste en su camino se encontró con Bernal.

Después, las operaciones han quedado suspendidas en aquella parte. Maceo, según buenas referencias, empleó un día entero en andar poca más de dos leguas; acampó en Pilotes, marchó por detrás de Consolación del Norte con rumbo que ya no conocemos porque no se le ha seguido, ni las columnas enviadas á su encuentro le han encontrado.

Bernal en la Habana, con su enfermedad recrudescida, con el dolor de no haber tenido más fuerzas que hubieran acabado con Maceo; Melguizo en Viñales quizá amargado, porque debiendo ya haber obtenido lo que desde hace tiempo merece, está entre la justicia yankes que le acusa de responsable del machete de un ciudadano americano. Echagü, caminando al encuentro de Maceo, dejando aquí muchas esperanzas que el tiempo disipa, porque pasa y pa-

rece que otra vez la fatalidad enturbia la brillante fama del héroe del Norte, del general de los cazadores de Madrid.

Marchó también Segura en circunstancias parecidas á las de Bernal, porque la quema-ba la Habana, porque el ruido de la guerra en Vuelta Abajo lo arrastraba, y llegó una tarde de cumplir una misión delicada del jefe y salió al día siguiente, pero quizá á sitio apartado de Maceo.

González Mañoz sale esta noche y encontrará en Bahía Honda su división completa. Entraron ya en Pinar del Río 22 batallones completos: antes de ocho días estarán allí los 40. El cable adelantará las noticias si es que la fatalidad ó lo que sea no impide que las circunstancias cambien.

DOMINGO BLANCO

(De El Imparcial)

## La boda del Sultán de Marruecos

Segundo casamiento.—La novia.—La dote.—Regalos.—La jaula nupcial.—Ceremonias.—Fiestas.

Muley Abd-El-Acis el-Aléni, soberano del imperio de Marruecos, contrajo matrimonio con una prima suya en Rabat, recién muerto su padre Muley El-Hassan Ben-Muhammed el Aléni.

Conseguida, hace poco, la pacificación de las kábilas insurrectas de R. Hamna y Semmúr Ech-Chelj, se casa de nuevo con otra prima, de la rama paterna de los Aléni, que reside con sus padres en la ciudad de Marruecos (Marraquech), y este casamiento encierra la doble significación de sello de las paces y unión de una poderosa familia de sangre real, que acaso haya sido promotora de disturbios serios y revoluciones de verdadera importancia.

Este monarca cuenta dieciocho años de edad, y sus próximas bodas, que constituyen la actualidad en el imperio de Marruecos, merecen un lugar en nuestras columnas, no sólo por tratarse de Marruecos, país que tanta curiosidad inspira á franceses y españoles principalmente, sino porque el ritual islámico, en un caso como éste, es interesante y tiene sus ritos de cierta novelaría, que se cumplen al pie de la letra.

Solicitado por el emperador el casamiento, el padre de la novia está en el caso de exigir que su hija sea dotada con el *sadak* ó arras matrimoniales. Estas, para el sultán, que es oficialmente el hombre más rico de sus dominios, aun cuando no posea gran capital, no han de bajar de mil duros, que el emperador entrega ante dos notarios, los cuales extienden el acta legalizada por el juez ó *kádi*, con objeto de que la cantidad donada pueda reclamarse en el caso de que la novia tenga ciertos defectos citados por la ley. Además de las arras, el pretendiente está obligado á enviar el regalo «que recompensa la vergüenza» que sufre la mujer al aceptar ó conformarse con el esposo propuesto por su padre, accediendo á las pretensiones del sultán. El regalo es en alhajas muy valiosas, en telas riquísimas y en adornos y objetos de tocador.

Al hacerse público el propósito del sultán, por medio de pregones y circulares, todo vasallo del soberano contrae la obligación sagrada de contribuir con un regalo en proporción de sus medios de fortuna. Puede consistir en dinero, alhajas, comestibles, telas, animales, y, sobre todo en esclavas, que según su color, mérito personal y conocimientos útiles para el bienestar y solaz de la vida, varían de valor.

Pocos días después de haber sido solicitado el matrimonio, reciben aviso los padres de la novia fijando la fecha de la boda y el lugar donde debe ser conducida aquélla por sus más

inmediatos parientes, lugar determinado ya, como la fecha, por el sultán. Colocan á la futura dentro de una *amaría* ó jaula; ésta se dispone convenientemente sobre un camello, y la jaula y el jiboso animal se cubren con ricas telas de seda prendidas de alhajas y alfilerillos de plata con cabeza de brillantes.

La comitiva para el acto nupcial compónela la familia de la novia, sus criadas y esclavas y las que el sultán envía, rodeando al camello. Preceden al animal una música de gaitas, tambores, flautas, laúdes, guembrís, guzlas y pandeteras; una delegación de servidores del emperador, comisiones de eunuocos de palacio, de la guardia imperial, y varios faroleros, que llevan á vanguardia un centenar de soldados de caballería con el encargo de disparar las espingardas con toda la rapidez que consienta el viejo mecanismo de sus armas. No hay que olvidar á los encargados de llevar encendidas las teas de cinco mechas, que con esta precaución libran, con los cinco inconvenientes, de espíritus malignos á la novia, y ahuyentan el mal de ojo y el olor á cristianos.

Al llegar á la casa determinada para consumar el casamiento, entra el camello, refrenan los hombres, menos los «que cometerían incesto si se casaran con la novia», se cierran las puertas del *Harim*, que es el departamento vedado al sexo masculino. Pasa entonces, la hasta aquel momento enjaulada, al lecho nupcial, y entra seguidamente el sultán, retirándose las mujeres de la familia que la acompañaban, pero permaneciendo en la habitación inmediata.

Desde tal momento empiezan las fiestas de la boda, que duran tres semanas, con bailes de mujeres, como el de los pañuelos, con canciones, con gritos de alegría, sesiones musicales, cohetes y otras diversiones; Se corre la pólvora, hay banquete continuo durante los días de las tres semanas, y una Comisión especial de palacio se encarga de aceptar los regalos de todos los dominios del emperador, entregados por los propios dueños ó por diputados de pueblos y kábilas, para probar, por los registros que llevan dos notarios, el afecto y la adhesión de cada colectividad á su soberano.

## La campaña de Cuba

En su Diario de la guerra dice El Liberal:

La ansiedad con que se aguardan las noticias de Pinar del Río, para seguir paso á paso el desarrollo de las operaciones emprendidas contra Maceo, no la verán hoy nuestros lectores satisfecha, á menos que á última hora llegue á nuestras manos algún telegrama de nuestros corresponsales, pues durante la noche anterior no se recibió en el ministerio de la Guerra ningún despacho del general en jefe.

La única noticia transmitida ayer es la de un combate librado cerca de San Antonio de los Baños, contra una partida de 150 hombres que fueron alcanzados y batidos por una pequeña columna compuesta de jinetes del escuadrón de Iberia y de guerrilleros de la Ceiba. Una briosa carga de los nuestros bastó para dispersar á los rebeldes, que dejaron en el campo quince cadáveres, entre ellos el del jefe de la partida, llamado Reyes.

Máximo Gómez sigue tan misterioso ó invisible como de costumbre; pero en ese terreno ha encontrado un imitador excelente en Calixto García, que tampoco dá señales de vida en ninguna parte. Y por no ser menos, también se han eclipsado Quintín Bandera y Mayía Rodríguez.

Y ya que hablamos de estos cabecillas, que constituyen la plana mayor del separatismo, bueno será observar de pasada que la insurrección actual no ha producido un sólo guerrillero rebelde de mediano valer.

Más vale así, que al fin y al cabo esta es una muestra de decadencia.

## NOTICIAS

De las islas:

Sóller

Una de las mejoras más trascendentales que de muchos años á esta parte se han llevado á cabo en nuestra villa, es, sin duda alguna, la traida de aguas á la barriada del puerto. Esta tuvo efecto en la tarde del domingo último á presencia del señor Alcalde, del Juez municipal y de otras personas invitadas al efecto.

A la corta peroración pronunciada por el señor Alcalde y en nombre de los moradores del pintoresco caserío, el presbítero D. Juan Covas, dió las más expresivas gracias al Ayuntamiento y á cuantas personas directa ó indirecta se habían interesado para que se llevara á efecto tan útil como indispensable mejora.

Como era día de descanso muchas faeron las familias que unas á pié y otras á caballo acudieron á presenciar la fiesta, á la que dió mayor realce el que amenizara el acto con sus armoniosos acordes la banda sollerense que dirige nuestro particular amigo señor Rotger.

—A bordo del vapor correo de Barcelona fundado el lunes último en nuestro puerto vino el celoso cura-párroco de la localidad don-



Miguel Bannasar, acompañado de su sobrino Luis, quien había sido operado en Barcelona con éxito satisfactorio por el reputado oftalmólogo Dr. Borrassar.

Desde el día anterior, y sabedores seguramente de su venida, eran nuestros huéspedes el notable jurista D. Mariano Canals y su distinguida familia, quienes ansiosos de poder abrazar al hijo de sus entrañas se trasladaron al muelle á dar la bienvenida á los ilustres viajeros.

—Después de haber permanecido una corta temporada, no tan larga como hubieran deseado su familia y amigos, á principios de semana se despidió para Puerto Rico embarcándose en el transatlántico *Catalina* el afortunado comerciante y propietario D. Damián Frontera y su bella esposa.

—Es tal la abundancia de setas que va saliendo en el presente año en el predio de Mulet que no bajarán seguramente de algunos centenares los desocupados que diariamente recorren aquellos matorrales en busca del sabroso hongo.

—El vapor *León de Oro*, que en la tarde de hoy ha salido para Cetta con escala en Barcelona ha embarcado entre otras cosas un crecido número de higos pasos en cajones y un resto de carga de naranjas verdes, la primera de la temporada, cuyo precio de cotización ha sido el de 750 pesetas la carga, pagados los gastos de recolección, transporte y demás.

—Dos son los únicos atacados de la enfermedad variolosa que tenemos en la localidad. El uno se halla en la *Huerta* con quince ó veinte pústulas en la cara y ninguna en las demás partes del cuerpo, y el otro á la entrada de la población y recae en una joven paralítica que enfermó después de su madre, á la que cuidaba, la cual estaba ya curada de la propia enfermedad.—C.

30 de Octubre de 1896.

**De la capital:**

Parece que en la sesión del Ayuntamiento celebrada ayer, el concejal señor Piña protestó contra la conducta del Alcalde en la cuestión de la prensa, interviniendo los señores Mulet y Lozada con oportunas razones, después de las frases con que el señor Salom dió cuenta de lo sucedido.

Reunidos anoche con este motivo los directores de los periódicos locales, no se tomó otro acuerdo que el dar las gracias por medio de una comisión á los señores Piña, Mulet y Lozada, por las buenas intenciones que manifestaron.

El vapor *Ciudad de Mahón* salió á las cinco de la tarde de ayer de nuestro puerto con rumbo al de Mahón, llevándose la correspondencia, pasaje y carga.

Ayer por la tarde se verificó en el cementerio de esta ciudad la autopsia al marinero Martín Garcías, que pereció ahogado á consecuencia del último temporal.

Se ha dispuesto que el pago de la mensualidad de Octubre á las clases pasivas que tienen consignados sus haberes en la Pagaduría de esta provincia se varifique en la siguiente forma empezando desde mañana:

- Día 2.—Pensiones remuneratorias, regulares exclaustrados, jubilados y cesantes.
- Día 3.—Montapi militar y civil.
- Días 4 y 5.—Retirados de guerra y marina.

Extraordinaria aceptación ha obtenido la hermosa oleografía que hace días ofrecimos á nuestros abonados mediante la presentación del cupón correspondiente.

El mérito de esta notable producción artística no consiste solamente en la representación del árbol venerando, símbolo de las antiguas libertades y de los inmemoriales fueros de las provincias Vascongadas. No es solo el *Guernikako arbola* con sus tradicionales recuerdos y viva encarnación del patriotismo euskaro, lo que hace de aquel trabajo un cuadro de verdadero efecto, sino también la suavidad de sus tintos, el esmero de sus irreprochables perfiles y la artística combinación del colorido que en esta producción se aparta de la acritud que suelen presentar generalmente los trabajos de su clase.

No es de extrañar, por lo mismo, que haya llamado tanto la atención de este público.

A las doce y media de la mañana del día 14 del actual, tendrá efecto en las casas consistoriales de esta ciudad la subasta oral para contratar por medio de pujas á la llana la construcción del entablado del desván del salón de la susodicha casa.

Se exige que los postores sean carpinteros de oficio establecidos en esta capital, debiendo el que obtenga la contrata dejar terminada la obra dentro del plazo de dos meses á contar desde el día del remate.

El tipo máximo que regirá para la subasta será el de 428'07 pesetas.

Con la caída del viento que ocurrió ayer á las últimas horas de la mañana, coincidió el haberse cubierto la atmósfera, soltando algunas ligeras lloviznas.

El estado de la mar era menos embravecida que el día anterior, aun cuando no estaba del todo aplacada, pues seguía el bajo oleaje.

La temperatura se sostenía bastante templada, no habiendo justificado la adopción de abrigos.

Al cerrar la noche de ayer veíanse muchas señales que indicaban la continuación de la lluvia.

Ha llamado poderosamente la atención de los inteligentes el notable retrato que el joven pintor señor Furió, ha expuesto estos días, de nuestro compañero en la prensa y Cronista de la ciudad, Don Benito Pons.

La perfecta corrección del dibujo y el colorido exactísimo han sido objeto de muy sinceros elogios para el señor Furió, que con este retrato ha realizado una verdadera obra.

La Academia Universitaria que tenía establecidas sus clases en la calle de Jovellanos, se ha trasladado á la de Palmares 58, piso segundo.

**Noticias del ejército:**

Por aplicación á una reciente real orden se ha dispuesto que se entregue á cada batallón de los regimientos regionales de las Baleares, 20 fusiles Mauser, un juego de accesorios, 10.000 cartuchos de guerra del mismo sistema, 100 de ejercicio y dos folletos del comandante Boado, con diez cartillas del mismo autor y al octavo batallón de artillería de plaza, 20 carabinas de igual sistema y los mismos accesorios, 100 cartuchos de ejercicio é iguales libros que los destinados á dichos regimientos, y además 25 cartuchos Mauser de guerra por cada recluta incorporado.

Ha sido declarado apto para el ascenso, cuando por antigüedad le correspondía, el primer teniente de ingenieros D. Miguel Cardona Julio.

**Caballería.**—Destinos.—El segundo teniente de la escala activa D. Francisco Montis Allende Salazar del regimiento de lanceros de la Reina al de dragones de Lusitania.

Ha sido aprobada la determinación del capitán general de la isla de Cuba, anticipando la concesión del retiro para Palma de Mallorca que tenía solicitado el teniente coronel de artillería D. José España Truyols, con el señalamiento provisional de 450 pesetas mensuales.

**Cuerpo auxiliar de administración militar.**—Han sido nombrados auxiliares interinos de cuarta clase con los destinos que se expresan los señores Miguel Gil Donatay Perfecto Rosal Cauto «del regimiento infantería Regional de Baleares» (así dice el D.O.) á la tercera región y Pedro Salcedo Galabert, del octavo batallón de artillería de plaza, á la segunda región.

Se ha concedido ingreso en el cuerpo de la guardia civil con destino á Cuba, el artillero 2.º del octavo batallón Bartolomé Roca Borrás.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Un fraude**

Madrid 31 á las 8'30 m.

**Habana.**—Se ha descubierto un fraude en la Aduana. Están complicados el interventor y los tres vistas señores Sims, Galan y Woo.

La intendencia de Hacienda ha intervenido los despachos de las oficinas.

**Lotería Nacional**

Madrid 31 á las 3 t.

- > " 3'5 >
- > " 3'10 >
- > " 3'15 >

(Urgente)

En la extracción de la Lotería el premio mayor de cien mil pesetas ha correspondido al número 19498 despachado en Valencia.

El premio tercero de veinticinco mil pesetas, al número 5620 despachado en Badajoz.

En el sorteo de hoy el segundo premio de cincuenta mil pesetas ha correspondido al número 20819 despachado en Madrid.

Ha sido agraciado con 1000 pesetas el número 19.448, despachado en Valencia.

Han sido agraciados con mil pesetas cada uno de los números 17517, 25084, 2421, 48809, 18797 40207, 26601, 12352, 19766, 1783, 15189, 18143, 23493, 24496, 34372, 46319, 18426, 37766, 47589, 31928, 48054, 45822, 37747, 13756, 47458, 36125, 32166, 45492, 2704, 27259, 43432, 7812, 6948 13296, 15260 14256, 40379, 36052, 12872, 23363, 9612, 47439, 42264, 36123, 42166, 45492, 1704 y 27259.

Los números despachados en Baleares premiados con trescientas pesetas son los siguientes:

- 640, 5147, 5162, 7250, 9860, 8829, 13981, 22122, 23189, 24181, 34100, 43572, 46554, 47471, 47576, y 49952.

**Lecturas amenas**

**Notas de cocina**

**Picadillo á la matancera.**—Eljase un buen trozo de carne de vaca y píquesese finamente, como así mismo tocino, sazonando el picadillo con toda clase de especias, perejil y ajos picados; bátanse unos huevos y revélvansen; háganse de la mezcla pequeñas fracciones y rebozándolas con harina tostada y manteca, se frien. Mójense después con el caldo necesario y menéese sin cesar hasta terminar la cocción.

**Hígado de ternera á la casera.**—En una sartén con manteca se cuece, partido en ligeras rebanadas, espolvoreándolas con sal y pimienta; después se sacan y colocan en una fuente caliente; al caldo en que han cocido se le añade una cucharada de harina, un poco de escalonias y de perejil picados, como un decilitro de vino blanco é igual cantidad de caldo; déjese al fuego y cuando haya cocido un rato, échese sobre las rebanadas de hígado y sírvase.

**Recuerdos mallorquines**

Día 1 de Noviembre

1349

Murió el obispo Don B-renguer Batle ó Balla, y se le enterró en la capilla de Santa Eulalia de la Seo.

**Ultimas cotizaciones**

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES PUBLICOS

Madrid 31 de Octubre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpetua . . . . .	61 70
4 por 100 exterior perpetua . . . . .	72 95
4 por 100 amortizable . . . . .	00 00
Cuba . . . . .	84 90
Cuba nuevas . . . . .	71 85
Banco de España . . . . .	385 50
Tabacos . . . . .	210 00
Francos . . . . .	26 50
Libras . . . . .	00 00

**Ultimas noticias**

de la madrugada

**TELEGRAMAS**

Suscripción de «El Imparcial»

Madrid 31 á las 8'30 m.

(Recibido con retraso)

La suscripción abierta por el periódico *El Imparcial* á favor de los soldados heridos que regresen de la campaña de Cuba, asciende en la actualidad á 75.646 pesetas.

La compañía que actua en el Teatro Español dará una función cuyos productos se destinarán al mismo objeto.

**De Washington**

Madrid 31 á las 9'30 m.

(Recibido con retraso).

Un despacho de Washington niega que el objeto del viaje del Cónsul de la Habana á dicha república sea el de conferenciar con Mr. Cleveland.

Añade que Mackinley ha asegurado su triunfo en las próximas elecciones por más de cuarenta votos.

Mr. Bryand confía también en su triunfo.

**Elecciones en Hungría**

Madrid 31 á las 9'45 m.

(Recibido con retraso)

Las elecciones verificadas en Hungría, las han ganado por gran mayoría de votos los liberales.

Las fuertes lluvias caídas últimamente en Francia hacen temer que ocurran grandes inundaciones.

Ha sido desmentido el rumor que había circulado acerca de haber presentado la dimisión de su cargo el general Primo de Rivera.

**Noticias de la Habana**

Madrid 31 á las 9'30 m.

(Recibido con retraso)

Dicen de la Habana que han salido para la provincia de Pinar del Rio los generales señores Figueroa, Hernández y Ferrer.

También han salido para el expresado punto numerosas fuerzas, con el objeto de activar los preparativos de las próximas operaciones.

Ha resultado ser el autor del artículo publicado por *La Discusión*, cuyo contenido telegrafió el señor Escobar, el cual será deportado á las Chafarinas.

**De Cuba.—Noticias oficiales**

Madrid 31 á las 6 t.

Acaba de recibirse un despacho oficial de Cuba que da cuenta de que un tren que conducía tropas desde la Habana á Artemisa fué tiroteado por los rebeldes, resultando tres heridos.

Confirma además la brillante acción librada por la columna Moncada en Puente Arroyo.

Los soldados que guarnecían el fuerte se defendieron con heroísmo, teniendo dos heridos.

Los rebeldes colocaron dos petardos en la provincia de Pinar del Rio, los cuales estallaron sin causar el menor daño.

Se han presentado á indulto cuatro individuos de la partida de Maceo, uno de ellos de nacionalidad extranjera, titulado oficial, y los tres restantes de nacionalidad rusa.

**Consejo de Ministros**

Madrid 31 á las 9'35 n.

En el Consejo de Ministros celebrado hoy ha sido aprobada la operación del crédito interior de cuatrocientos millones, en títulos de la deuda amortizable.

La emisión se hará en varios plazos á medida que las necesidades lo exijan.

El martes se celebrará un nuevo consejo para aprobar el anticipo de 53 millones para el pago de las construcciones navales y fijar la cantidad para pagos de subvenciones á los ferro-carriles.

**Balanco del Banco**

Madrid 31 á las 10'10 n.

Del balance verificado hoy en el Banco de España resulta que durante la presente semana el oro ha aumentado en 505 pesetas, la plata en 916.754 y los billetes en 3746900.

**El crucero «Cristóbal Colón»**

Madrid 31 á las 10'15 n.

El ministro de la guerra señor Beránger ha recibido un telegrama de la casa Ansaldo de Génova, manifestándole que adelantará rápidamente los trabajos del crucero *Cristóbal Colón*.

Se cree que en Febrero próximo estará listo.

En los trabajos están ocupados quinientos obreros.

**Oficial de Manila**

Madrid 31 á las 11'45 n.

Se ha recibido en el Ministerio de la Guerra, un despacho oficial de Manila, manifestando que en la línea de Montinlupa, una compañía de guardias civiles y otra de cazadores batieron á una partida de más de 1000 insurrectos.

A orillas del rio Pansipit, que se encuentra ya guarnecido, se construyen ahora dos reductos con objeto de asegurar más la defensa.

En los pueblos de Batangas empieza á renacer la tranquilidad entre los vecinos, los cuales regresan á sus sementeras.

El fuerte de Santo Domingo fué atacado varias veces infructuosamente.

**Noticias oficiales.—De Cuba.—De Manila.**

Madrid 1 á la 2'15 m.

Un telegrama recibido en el Ministerio de la Guerra asegura que las tropas han tenido varios pequeños encuentros.

La partida del cabecilla Llorente tuvo 32 muertos en Cuevas. Nosotros tuvimos cinco heridos.

Al mismo tiempo se ha recibido otro telegrama de Manila que dice que hay tranquilidad en Batangas.

Al general Aguirre le ha tributado el pueblo una despedida entusiasta.

Una partida compuesta de unos mil hombres atacaron la línea de Banadero, siendo rechazados por el coronel Pazos. Resultaron 20 muertos y muchos heridos. Nosotros solo contamos 9 heridos leves y dos graves, de los cuales falleció uno.

Fabra



**Ultimas noticias**

de la segunda edición de ayer

**De las Islas:**

**Lluchmayor**

En el mercado celebrado ayer en Lluchmayor se hicieron muchas transacciones rigiendo los siguientes precios:

Cerdos cebados . . . . .	Ptas.	8:00 a 10:00 la arroba
Higos pasos . . . . .		5:50 a 7:50 el kilg.
Almendrón . . . . .		43:33 >
Muniatos . . . . .		2:50 >
Algarrobas . . . . .		3:50 >
Patatas . . . . .		6:00 >
Trigo de Mallorca . . . . .		17:00 la cuartera
Xexa de id . . . . .		18:00 >
Cebada de id . . . . .		10:00 >
Avena de id . . . . .		8:25 >
Habas para comer . . . . .		18:00 >
Habas de siembra . . . . .		16:50 >
Habichuelas . . . . .		24:00 >
Aceitunas . . . . .		13:00 >

30 de Octubre de 1896.—C.

**De la Capital:**

Esta mañana han reñido dos sujetos en las inmediaciones de la puerta de San Antonio, cuya rina hubiera seguramente tenido fatales consecuencias si no haber intervenido a tiempo un agente de la autoridad que logró poner paz entre los contendientes.

Bastante animado se ha visto el mercado de frutas celebrado hoy en la plaza del Mercado.

A las doce y cuarto se ha repartido la correspondencia de Barcelona llegada en el vapor *Bellver*.

Un periódico local ha publicado el siguiente comunicado del señor Rebassa, concejal del Ayuntamiento:

En el periódico de su dirección correspondiente al día 28 del presente mes, se inserta un sueto cuyo contenido involucra una censura a la minoría republicana del Ayuntamiento de esta capital, y como me honro en formar parte de ella, véome en el caso de dar algunas explicaciones para que no se dé torcida interpretación a mis actos. El partido republicano Centralista que me designó pa-

ra el cargo de concejal, acordó el retraimiento, dadas las circunstancias especiales que atravesaban los partidos republicanos en Baleares, y sujetándose yo a su decisión dejó de asistir al Consistorio.

Pero sirva este comunicado de protesta al hecho a que en el sueto de referencia se alude, pues los que farmaron la minoría republicana del Ayuntamiento no podremos jamás hacernos solidarios de desatenciones, ya partan del Alcalde, de la mayoría, ó de cualquier que sea y contra quien quiera que se dirijan, y mucho menos, en contra de la prensa por el concepto elevado y la consideración que ella nos merece.—Antonio Rebassa, Palma 29 de Octubre de 1896 >

A las diez y cuarto de esta mañana llegó el vapor *Bellver*, conduciendo el siguiente pasaje:

Don Miguel Pujades, don Juan Ferrá, don Manuel Bosch, don José Prats, don Antonio Mulet, don Antonio Sart, don Monserrate Blanes, don Francisco Fernández y doña María Matheu.

Hoy a las diez de la mañana ha salido con rumbo a Ibiza y Alicante el vapor *Lulio*, llevando la correspondencia, carga varia y los siguientes pasajeros, según lista:

**Para Ibiza:**  
Don Vicente Cardona y dos individuos de tropa.

**Para Alicante:**  
Don Sebastian Melis, don Marcelino Castellá, don José Varela, doña María Rigo, don Antonio Rona y don Juan Hernández.

A las cuatro de la tarde se ha repartido la correspondencia llegada en el vapor *Unión*.

Ayer a las seis de la tarde zarpó con rumbo a Barcelona el vapor *Cataluña*, llevándose la correspondencia y los siguientes pasajeros, según lista: Doña María del Carmen, don Juan y doña Apolonia Llabrés, don Cristóbal Ripoll, don León Garí y su señora, don Juan Rabi, don Bartolomé Bosch, don Juan Bosch, don Juan Vidal, doña Francisca Gonzalez, don Jaime Bordoy y su señora, don Antonio Veñy, doña Josefa Mardey, y dos oficiales del ejército.

Se ha puesto a la venta al precio de 450 pesetas en la librería de Amengual y Muntaner la tercera edición corregida y aumentada de la

obra de texto *Religión y Moral*, escrita por el doctor D. Enrique Reig y Casanova, Pbro. y vicario general del obispado de Mallorca.

El Ayuntamiento de Sóller ha resuelto levantar un plano de aquella villa y sus alrededores.

Han sido multados varios alcaldes de la isla de Ibiza por no dar exacto cumplimiento, a los deberes que les impone su cargo.

Ayer cerca del oscurecer aparecieron en el sitio denominado *Can Pastilla*, el cadáver de un hombre flotando sobre las aguas y una embarcación vacía, la misma que naufragó el miércoles último cerca del cabo Enderrocet. El dueño de la *Fonda de los artistas*, al divisar los dos bultos cuando venían hacia la orilla, se arrojó al agua logrando amarrar a la embarcación desmentelada el cuerpo del marinero. Más tarde se presentó la pareja de carabineros de servicio en aquel punto, la cual se apresuró a dar parte a las autoridades.

El cadáver presenta varias contusiones en el cuerpo. Hasta ahora no se sabe otra cosa que se llama Martín, y que es hijo de un guardia civil retirado que vive en la calle de San Francisco.

A la lancha le falta el timón, el palo trinquete, y la argolla donde se smarra el palo mayor. Además tiene algunas rozaduras en el casco.

El vapor *Unión* ha fondeado a las dos de la tarde de hoy en este puerto procedente del de Valencia e Ibiza, siendo portador de la valija, efectos y el siguiente pasaje:

**De Valencia:**  
Don Mariano Blanes, doña Mercedes Adres, doña Encarnación Nasadas, don Juan Espelt, don Meliton Ferralba, doña José Frau y don Juan Bauzá.

**De Ibiza:**  
Don Santiago Escuderos, don Juan Ferrer, don Cándido Bagur, don Jaime Ferrer y don Antonio Ribas.

A la hora de cerrar nuestra edición no hemos recibido ningún despacho telegráfico, y la central nos comunican que la línea está interrumpida a causa del temporal.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro corresponsal particular)

**Varias noticias**

Barcelona 31 a las 2:30 m.

Ha marchado a Italia el notable actor Ermete Novelli.

Ha llegado a esta ciudad el compositor francés Mr. Chansson, con objeto de dirigir una de sus principales obras en el primer concierto que dé la Sociedad Catalana.

Hoy es esperado el vapor correo *Ciudad de Cádiz*, procedente de las Antillas.—Amengual.

(De nuestro servicio especial)

**Incendio.**—«The Daily-News» Madrid 31 a las 2:25 m.

Londres.—Anoche se inició un incendio en el teatro del Príncipe de Gales, pero fué rápidamente sofocado, y a los veinte minutos continuó la función.

Dice el *Daily-News* que en los círculos diplomáticos se considera como muy alarmante la situación de Constantinopla, y que después de la reunión del lunes los embajadores pidieron instrucciones a sus respectivos gobiernos por creer que son inminentes graves desórdenes.—Soriano.

PALMA.—Tip. de Amengual y Muntaner

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

# ESTOMAGO ARTIFICIAL

(Ópulos del Dr. KUMZE), destruyendo en breves días las dispepsias, gastritis y catarrós gástricos, como a diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miquel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Espectáculos, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

Depósitos en Palma:—J. Vialazuela y J. Sureda Llibre.

Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurastenia, Fofaturada.

## NEUROSINE PRUNIER

FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO  
1. NEUROSINE-JARABE  
2. NEUROSINE-GRANULADA  
3. NEUROSINE-OLEAS

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados a millares.

Depósito general: CHASSAINE y C. 6, av. Victoria, París.

En Palma: JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras

# ROCA Y VADELL

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 39, ENTRESUELO

Lloyd Malagueño  
Compañía de Seguros marítimos  
Fundada 1852

Esta Compañía tiene pagados por sus miembros más de **7.000.000 pesetas**

Domicilio social: Málaga

Agentes de estas Compañías

## ROCA Y VADELL

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 39, ENTRESUELO

# TIENDA DE LAS MONJAS

OTOÑO É INVIERNO

Deslumbrada por su novedad el surtido de franelas estampadas 2 y 1/2, 3, 4 y 4 y 1/2 reales cada una.

Franelas tejidas 3 y 4 reales cana género superior.

Franelas lana guato inglés a 8 reales cana.

Pañetes y gargas para vestidos.

Última novedad en astrakanes negros y colores para espas de señoras.

Estense surtido en lanerías con dibujos exclusivos.

Nuestros vestidos para blusas son la última palabra de la moda.


En géneros de luto no tenemos rival.

Ni tampoco en pañetes 10/4 para abrigo.

**FEDERICO ALABERN--MONJAS 25**

NOTA.—Esta casa reparte a sus parroquianos los catálogos figurines de la presente temporada, los que son tan solicitados porque marcan el tono de la moda en todas las estaciones.

Para Ponce y Sagua la Grande saldrá del 30 corriente al 10 del próximo Noviembre la polsaca goleta.



## ACANCIA

Admite un resto de carga.

Para informes y despacho, Don Bernardo Estela, Marina 62, frente al cuartel de caballería.

## Nodriza

Una de mediana edad y leche de diez meses, desea encontrar criatura para lactar en su casa.

Informarán en la calle de Bauló, número 9.

## Muchacho

Se necesita uno. Informes, Centro de Anuncios, Luz, 21.

## Venta

Hay para vender varios enseres propios para una tienda. Informes, Concepción 58, 2.º.

## La Alfombrera

TIENDA SOBRE LA MURALLA  
Gran Fábrica de Alfombras

Toda clase de alfombras de yute a precios reducidos.

Alfombras dibujos escogidos a precios más baratos que las estereras de esparto y de pita.

Desde 2 reales el metro en adelante.

Colocación a domicilio gratis.

Tela saco de almendrón a 0.95 pesetas el kg.

Sacos hechos a 1 peseta el kg.

Lecciones de primero y segundo curso de Latín estrictamente adoptadas al método y sistema propio del Catedrático del Instituto Balear.

El profesor Don Antonio Ferrer y Cabot las da de repaso en su domicilio (San Jaime 41), para alumnos matriculados oficialmente, y especiales para los de enseñanza libre. Esos, no ingresando prematuramente en 2.ª enseñanza, pueden, por el método y sistema indicados, ganar, según su aplicación, en un solo año académico (ó en menos tiempo) los dos en que está dividido el estudio de la mencionada asignatura.

El profesor Don Miguel Vives y Meliá enseña en el indicado domicilio las asignaturas de Geografía Historia de España, Historia Universal, Aritmética y Algebra y Geometría y Trigonometría.

## 100.000 duros

Para colocar sobre hipotecas.

Informes: Centro anuncios, Luz 21.

## Vou-verí-vou

(2.ª edición)

Cañción popular mallorquina, letra de M. Obrador, música de A. Noguera, una peseta ejemplar.

Único depósito: Librería de José Tous, Plaza de Cort, Palma.

## LA DALIA AZUL

es la casa que vende más barato.

Para luz clara y hermosa

## Mechero Gauchtz

Pesetas 6:50 uno

Considerable rebaja tomando más de 6

Gran variedad y economía en aparatos para gas y toda clase de artículos propios de lampistería y quincallería.

Instalación de tuberías.

**10—Pelaires—10**

## Para Marsella

Saldrá a la mayor brevedad posible el bergantín goleta

Joven Temerario

Para informes, Salom y Rullán, Plaza de la Libertad, número 3, y abordó del mismo buque.

## El linimento secante anti-herpético ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo a la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

**DEPOSITO GENERAL FARMACIA DE LAS COPINAS, P. DE ANTONIO MAURA**

## EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

pone el hombre cual lo veis, desfigurado, triste, mediatubundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

## AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS FABIÁ, farmacéutico, premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

**2 pesetas bote**

En Palma: farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad.

## Zapatería EL SIGLO

17—Calle de Palacio—17

Calzado a medida, echo con prontitud. Para cada parroquiano una horma especial.

Calzado echo a precios reducidos. Materiales de verdad, nada de cartón.

—17—Calle de Palacio—17—

## Gran fábrica de Naipes

de

Sucesores de Sebastián Comas y Ricart

Representantes con depósito para Baleares M. Capó y Compañía, Constitución, 37.

Imp. de Amengual y Muntaner